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■有感而发

向病态的“加班文化”说“不”

■每日图评

■世象漫说

高强度、 高压力、 高度紧张、 持续过劳的工作状
态正成为年轻人猝死的重要诱因。 专家表示， 当前心
脏疾病呈年轻化趋势， 提醒年轻人应养成健康生活方
式， 尽可能避免意外事件发生。 （1月6日 新华社）

□朱慧卿

张西流：银保监会近日正式
发布 《互联网保险业务监管办
法》， 对互联网保险行业的基本
业务及监督管理作出规范。 专家
认为， 互联网保险新规的推出，
有助于互联网保险行业的规范经
营， 维护消费者利益。 立法规范
互联网保险， 设置门槛更需强化
监管， 要实行线上与线下监管标
准一致 ， 根据互联网保险的特
性， 对现有监管规则进行适当延
伸和细化。

多形式多层级劳资沟通协商机制一举多得
工会与政府（行政）联席

会议制度是改革开放以来社
会主义协商民主的一种实践
形式， 也是社会主义协商民
主的具体体现。 当这种形式
延伸到企业、社区时，其作用
已经从工会组织参政议政扩
展到保障职工知情权、 表达
权、参与权和监督权，让职工
参与基层社会治理。 对于这
样的协商民主创新， 我们寄
予更多希望。

□张刃

■劳动时评
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优化政务便民热线
关键是服务意识“在线”

不能只剩下
“扫码点菜”一种方式

汪昌莲： 近年来， 一些地区
率先探索， 对本地的政务服务便
民热线进行归并， 依托一个号码
开展服务， 在为企为民排忧解难
上发挥了积极作用。 同时， 地方
政务服务便民热线号码仍过多、
记不住， 热线服务资源分散， 电
话难接通等现象还较为普遍。 优
化政务便民热线， 关键是服务意
识 “在线”。 既然热线电话是政
府解民忧的绿色通道， 就应该保
持畅通无阻。

冬季万物凋零， 苍黄的野草
也有别样的美。近日，市园林绿化
局给各公园景区和绿化养护单位
下发通知， 要求加强城市绿地野
草管护，不能“一拔了之”，要分类
精细管护。 预计这个冬季将至少
有500公顷野草保留下来，为城市
添野趣。（1月6日 《北京晚报》）

从前一入冬， 为了避免引发
火灾， 一些公园景区和养护单位
往往把野草“一拔了之”。这样看
似简单的管理办法， 虽增加了安
全系数，但也少了一份冬之野趣。
事实上，只要精细管护，野草也能
成景致。诚如上述，这就是最好的

写照。 虽然在管理上会增加一定
的成本， 但是也给春天增添了美
景，也提升了城市居民的宜居感。

其实， 野草不拔不只为城市
增添野趣。比如，野草虽已变黄枯
萎，但仍能起到覆盖地表、减少扬
尘的作用， 这也是对环境有利的
地方。还如，野草还能为小动物们
营造一处温暖巢穴， 让它们可在
此避风、取暖和觅食，草籽是很多
鸟儿的口粮等， 这些无疑是在为
鸟类及昆虫提供庇护， 更或者说
营造“冬之家”。

宜居城市不应拒绝野草，即
便是枯萎了，只要用心打理，也能

够提升城市品位。况且，告别“一
拔了之”的传统管护方法，并不意
味着彻底放手，任其自然生长。据
相关负责人表示，“会根据野草的
观赏性、位置，进行分类精细化管

护， 让野花野草发挥最大的生态
价值。”可见，打理野草最大限度
保证绿地的美观度和地表的覆盖
率，也是个精细活儿。

□李雪

宜居城市不应拒绝野草

规范互联网保险
设门槛更需强监管

诱因

“扫码—关注商家公众
号—同意获取用户位置信息—
点餐” 似乎已经成了餐厅吃饭
的四步骤， 看似简化了点餐程
序， 实际为消费者带来了众多
困扰和担忧： 商家通过点餐获
取用户信息后意欲何为？ 老年
人不会扫码点餐该如何吃饭？
众多餐饮店公众号推送信息扰
乱正常生活后， 该不该取消关
注？（1月6日 《扬子晚报》）

随着移动互联网技术的发
达，拿出手机，扫码点餐，手机
支付结账买单，走人，已经成为
许多年轻人在餐厅吃饭的常
态。应当说，餐馆顺应科技发展
趋势，推出“扫码点菜”方式，无
可厚非， 对消费者和餐馆都是
利好，属于双赢。对于消费者而
言， 相比较传统的纸质菜单点
菜方式，“扫码点菜” 更加简单
方便高效，提高了点餐效率，减
少了排队点餐时间。

但是， 餐馆取消传统的点
菜方式， 点餐只剩下 “扫码点
菜” 一种方式， 这就非常不合
理， 实质上是间接剥夺了消费
者的自主选择权， 损害了消费
者的合法权益。

虽然“扫码点菜”对消费者
有多重利好和便利， 但并不是
每一位消费者都愿意选择 “扫
码点菜”方式。因为不是每一位
消费者都下载了“扫码点菜”需
要使用的平台、系统，也不是每
一位消费者愿意关注相关公众
号、 小程序以及把自己的个人
的手机号、 位置等信息提供给
餐馆和点餐平台， 消费者上餐
馆吃饭更没有下载平台、 关注
公众号、注册账户的业务，这不
是吃饭的必须前提。况且，有不
少老年人消费者无法使用 “扫
码点菜”，“扫码点菜”直接将他
们拒之门外。

餐馆可以创新服务， 提供
“扫码点菜” 方式是餐馆的权
利，但不能只剩下“扫码点菜”
一种方式，让消费者没的选。餐
馆需要尊重不同消费者群体的
习惯和选择， 让消费者可以有
多种选择。 □张立美

元旦假期归来， 一条拼多多
员工猝死的消息迅速占据了新闻
热搜。 猝然消逝的年轻生命令人
惋惜， 也再次把互联网大厂盛行
的 “加班文化” 推上舆论风口。
对此， 专家呼吁， 企业应从削减
人力成本的盈利模式中挣脱出
来， 向通过创新获得盈利的更健
康模式转型 。 （1月6日 《北京
日报》）

《劳动法》 明确规定， 用人
单位延长工作时间一般每日不得
超过一小时， 因特殊原因在保障
劳动者身体健康的条件下延长工
作时间每日不得超过三小时， 但

是每月不得超过三十六小时。
破除病态的 “加班文化 ”，

需要多管齐下。 首先， 企业要真
正尊重劳动者合法权益， 善待劳
动者。 越来越多的事实表明， 员
工长期 “被加班”， 企业效益未
必就好。 一个优秀的企业， 应该
尝试不同方法， 激励员工提高效
率， 在法定时间内完成工作， 而
不要总想着追求最大产出效应，
忽悠员工加班。 尊法循德、 珍爱
员工， 才是企业行稳致远之道。
其次， 要建立行之有效的监管措
施， 尤其要针对过度加班现象，
加强督察检查， 加大执法力度，

不能任由 “加班文化” 成为企业
潜规则。 有关部门要加大法律与
政策宣传， 引导企业从削减人力
成本的盈利模式中挣脱出来， 向
通过创新获得盈利的更健康模式
转型。

当然， 对于员工来说， 追求
成功需要奋斗， 趁年轻确实应该
努力拼搏， 但透支健康的加班甚
至 “拿命换钱”， 就完全不可取
了。 张弛有度的奋斗， 才能可持
续的奋斗。 我们应当理直气壮地
抵制病态的 “加班文化”， 必要
时保留加班证据， 勇于向违法企
业说 “不”。 □付彪

《工人日报》 报道， 广东省
总工会日前召开现场会， 介绍和
推广深圳市龙岗区总工会着眼于
保障职工知情权、 表达权、 参与
权和监督权， 构建以企业工会与
企业行政联席会议、 园区职工议

事会、 社区职工议事会为载体的
多形式多层级劳资沟通协商体
系， 促进劳动关系和谐， 实现职
工和企业共同发展的经验， 引起
与会者的关注， 也引发人们对于
工会与政府 （行政） 联席会议制
度的新思考。

我们知道， 工会与政府 （行
政） 联席会议制度已有30多年的
实践， 不仅取得了丰富经验， 而
且扩展了沟通范围， 从省市级向
区县 、 街镇延伸 ， 成果日益丰
硕 。 但是 ， 如深圳龙岗区这样
“成套” 的多形式多层级劳资沟
通协商体系， 尚属新闻。 它之所
以被介绍、 推广， 并且引起人们
关注， 一个重要原因就是这个经
验中诸多因素共同作用， 实现了
一举多得。

首先， 它推动了工会基层组
织建设。 打造 “成套” 的劳资沟

通协商体系， 前提是有一个严密
的组织系统。 龙岗区总以园区内
企业工会为基础 ， 强化企业工
会、 园区工会联合会、 社区工会
联合会 “小三级” 工会组织， 做
到有组织联结、 有阵地服务、 有
专人干事 ， 提升了工会的影响
力， 使工会成为职工参与基层社
会治理工作的助推器和劳资沟通
协商机制的基础。

其次， 它构建了多形式多层
级协商对话体系 。 通过 “小三
级” 工会组织联动， 以完善劳资
沟通对话机制为目标， 设置企业
联席会议、 园区及社区职工议事
会， 以不同的形式、 不同的层级
形成 “三位一体”， 企业方既可
以及时了解和掌握职工的意愿和
要求， 也可以组织动员职工为企
业发展建言献策， 工会则从职工
切身利益和职工关注的热点难点

问题出发， 维护职工合法权益，
为职工服务。

第三， 它有助于及时处置问
题化解矛盾。 通过 “小三级” 对
话协商平台 ， 制定劳动纠 纷 预
防调处制度和参与纠纷处置应
急预案， 明确工会参与调解处置
的职责和流程， 加强工会在劳动
关系中的源头监督力度， 由 “事
后谈” 变为 “事前谈”， 基本实
现 “小事不出厂 、 大事不出社
区 ”， 提升了 基 层 社 会 治 理 水
平 。

第四， 它培育了常态化工作
机制。 为提升企业、 园区、 社区
各方的协商能力， 龙岗区总还致
力开展协商对话能力建设， 专项
培训基层工会组织成员及企业劳
资代表， 为探索构建灵活顺畅的
常态化劳资沟通协商工作机制培
养了人才。

龙岗是深圳 的 产 业 大 区 、
用 工 大 区 ， 有职工近200万人 ，
规模相当于一座大城市了。 龙岗
工会能够在这样的条件 下 构 建
多形式 多层级协 商 对 话 体 系 ，
促进劳动关系和谐 ， 实现职工
和企业共同发展 ， 想 来 其 他 城
市工会也应该能够结合自身实
际做到。 这就是龙岗经验的借鉴
意义。

工会与政府 （行政） 联席会
议制度是改革开放以来社会主义
协商民主的一种实践形式， 也是
社会主义协商民主的具体体现。
当这种形式延伸到企业 、 社区
时， 其作用已经从工会组织参政
议政扩展到保障 职 工 知 情 权 、
表达权 、 参与权和监督权， 让
职工参与基层社会治理。 对于这
样的协商民主创新， 我们寄予更
多希望。


